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COMPTE-RENDU DU COMITÉ DIRECTEUR  
Teams - 7 septembre 2023 - 18h30/20h30 

 
Comité directeur (23 membres) 

 Présents (18 )  

Jean-Claude Bénintende (Trésorier), Nancy Bergé, Clarisse Bouchard, Pierre Braems, Georges Charlon, 
Jean-Louis Coste (Président), François Duchesne-De-Lamotte (Médecin fédéral), Yves Dupin (APL), Evelyne Falaix 
(CNCV), Jean-François Fauchier, Jean-Pierre Gaury, Véronique Gensac, Dominique Jean (APL), Michel Joulot 
(Secrétaire), Bénédicte Lavaut (CNK), Philippe Moreau, Sonia Ouldali, Thomas Sénac (CNP). 

 Excusés (5) 

Michel Appriou (CNB), Jean-Louis Debiée (CND), Jean-Philippe Gallat, Éric Irvoas, Christophe Lafon 
 
Invités : Gérard Vieux, Bruno Ferry Wilczek, Jean-Marc Galan, Sara Gill 
Direction technique nationale : Yves Goueslain (Directeur technique) et Stéphane Menoux. 
Administratif : Sophie Maurel (Directrice administrative) 
 
Début de la réunion. 
Accueil par M. Joulot, secrétaire général, qui : 

- rappelle que la réunion est enregistrée à des fins de traitement pour le PV ; 
- précise que la réunion a pour but de présenter les 2 sujets à l’ordre du jour (évolution des statuts et assurances 

2024), d’échanger et de répondre aux questions. La formalisation des votes se fera par voie électronique 
(Balotilo) pour une clôture des votes au plus tard le 14 septembre. 

Aucune observation n’est relevée. 
 
 Avant de traiter ces deux sujets, Stéphane Menoux, qui a rejoint l’équipe de la DTNe, est présenté par Yves Goueslain. 
Il a déménagé sur Nice récemment et travaillera depuis le siège de la Fédération. Stéphane brosse rapidement son 
parcours professionnel et remercie l’équipe de Nice pour l’accueil qui lui a été réservé. 
Le CD d’octobre à Lyon sera l’occasion de faire mieux sa connaissance ainsi que celle de Charles Cazaux, deuxième 
conseiller technique d’État en poste depuis début septembre. 
 
Pour commencer, Michel Joulot souligne que l’évolution des statuts est un sujet important car qu’elle doit correspondre 
aux nouvelles obligations de la loi sur le sport 2024. 
Suite au CD de juin où plusieurs orientations ont été prises, le BD a beaucoup débattu, en liaison avec la commission 
Statuts, pour essayer de simplifier le débat à deux questions majeures : la composition du CD et la constitution du BD. 
Les dispositions qui sont obligatoires ne seront pas abordées à ce CD – puisqu’elles sont obligatoires – mais intégrées 
dans les nouveaux statuts qui seront présentés au CD du 14 octobre prochain pour approbation. 
 
 
Jean Louis Coste fait un petit mot d’introduction. 
Il remercie les participants pour leur présence qui permettra d’échanger, prendre le temps de peser le pour et le contre 
pour choisir ce qui semble le plus pertinent pour la suite. « le monde d’aujourd’hui ne sera pas le monde de demain ». 
La loi sur le sport va modifier de manière importante notre organisation, notamment avec la prise en compte de la parité. 
Plusieurs scénarios vont être proposés, il faut les étudier. 
Des remerciements sont faits tout particulièrement à Bruno Ferry-Wilczek pour son implication et son expertise. 
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SUJET 1 : ÉVOLUTION DES STATUTS 
 
Bruno Ferry-Wilczek fait la présentation du diaporama (diapo intégré tout au long du PV). 
Il précise que les 2 premières diapos est un rappel du contexte, échanges et synthèse des travaux de juin. 
 

 

 
 
L’objectif est de proposer des statuts et un règlement intérieur lors d’une AG extraordinaire (fin 2023 si possible) car 
l’impact des modifications sur les autres textes (règlement des CN, APL…) est du ressort d’une approbation par le 
Comité directeur (et pas l’AG). Donc il y a un peu moins d’urgence. 
Il rappelle les 2 étapes : 

-      présentation des scénarios à cette réunion avec vote électronique début de semaine prochaine 
- validation des statuts modifiés et RI au CD 14 d’octobre 
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S’en suit le rappel sur définition d’une instance dirigeante, le rappel de la loi sur la parité dans ces instances et la notion 
de « licenciés à qualité particulière ». 
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Choix à faire sur la composition du Comité directeur.  
 

• Rappel de la composition actuelle 
• Rappel des contraintes imposées 
• 3 options proposées 
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Suite à cette présentation, avis donnés/interrogations/questionnements : 
 

- Un Comité directeur à 61 personnes ne semble pas raisonnable. 
- Pourquoi l’APL conserverait un droit de vote et pas les Comités nationaux ? 
- Une alternative est possible pour conserver un droit de vote : se présenter au CD à titre personnel (donc droit de 

vote) et représenter APL ou CN (qui aurait une voix consultative) 
- La différence entre APL et CN : APL fait le trait d’union avec les territoires. Lien institutionnel. Les ligues ne 

sont pas monolithiques, elles représentent toutes les activités et sont donc proches du fonctionnement de la FD. 
- APL évite un pouvoir politique central 
- CN ont davantage un rôle technique 
- Si les CN n’avaient qu’une voix consultative, leurs prérogatives, gestion budgétaire… resteraient similaires à 

actuellement. 
- Mieux vaut-il « conserver ses prérogatives de direction et n'avoir qu'une voix consultative plutôt que d'en avoir 

aucune prérogative et une voix délibérative » ? 
 
 
 
 
 
 
 

ORGANISATION DU VOTE APRES LA SEANCE  
vote électronique via BALOTILO 
 
Pour le vote sur la composition du CD, les 3 choix sont ceux qui ont été présentés.  
 

- Option 1 : comité directeur à 61 élus. APL et Comités Nationaux ayant un droit de vote 
- Option 2 : comité directeur à 27 élus. APL droit de vote et CN voies consultatives 
- Option 3 : comité directeur à 25 élus. APL et CN avec voies consultatives 

 
 
Vote classique  
- si une option obtient plus de 50% elle est retenue 
- si aucune option n'obtient 50%, on fait un 2ème tour avec les 2 premières options choisies 
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Choix à faire sur l’organisation du Bureau directeur fédéral 
 

• Explication de la problématique 
• 2 options proposées, avec déclinaisons possibles 
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 Option 1c  
(option proposée en séance) : une liste de 6 personnes (avec parité et en indiquant les postes envisagés pour chacun) 
est choisie par le CD puis proposée à l’élection par l’AG. En cas de vacance d’un poste en cours d’olympiade, le CD 
y pourvoit en son sein. Toutefois, le changement de président est ensuite soumis à l’approbation de l’AG suivante.  
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ORGANISATION DU VOTE APRES LA SEANCE  
vote électronique via BALOTILO 
 
Pour le vote sur l’organisation/composition du Bureau, premier vote : 
 
Faire le choix entre : 
option 1 : Bureau directeur (instance dirigeante)  
option 2 : Bureau fédéral  
 
A noter : si l'option Bureau directeur l'emporte (option 1), un 2e vote sera organisé pour choisir entre l’option 1a, 
1b ou 1c 
 
 
 
 
           

 
                  
                 
               
  

 
   

           
                 

 
Suite à cette présentation, avis donnés/interrogations/questionnements : 
 

- L’option 2 enlève beaucoup de contraintes (notamment la parité). De plus, même dans l'hypothèse où l'APL et 
CN n'ont pas de voix délibérative au CD, ils peuvent être invités au bureau fédéral. 

- Une option 1c est proposée en séance. Elle est viable donc ajoutée au projet initial (cf plus haut). 
- Un BD à 14 serait un « mini CD » et rend plus difficile l’organisation 
- Attention à ne pas utiliser la simplification comme « solution de facilité ». Il faut prendre en compte nos 

besoins/spécificités et conserver des « garde-fous »  
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SUJET 2 : AUGMENTATION TARIFS ASSURANCES 2024 
 
Jean Louis Coste explique le contexte. 
 
Par suite du mauvais résultat du rapport sinistres à primes 2022, nous avons une surprime d’assurances d’environ 
300 000 euros à payer, qui va impacter 2024. 
 
Se pose donc la question de l’imputation de cette majoration qui est quand même substantielle. 
Il est rappelé que la responsabilité civile a vocation à indemniser les dommages causés aux tiers. 
Plusieurs scénarios ont été étudiés avec la commission Assurances et sont présentés ci-dessous. 
 

 
 
1e option : on affecte la surprime uniquement au public concerné : les professionnels. 
Le coût de la lic 2024 (cotis+RC) passerait de 530 à 847 €, soit une augmentation de près de 60%. 
 
2e option : le rapport sinistres/primes sur les « biplaces associatifs » s’est un peu dégradé. Proposition d’augmenter de 
11 € à cette catégorie et d’affecter le reste de la surprime aux professionnels. 
 
3e option : on décide d’impacter « la collectivité générale » en augmentant légèrement tous les pratiquants parapente et 
delta (2 €), d’affecter 11 € d’augmentation aux bi-asso, et le reste aux professionnels (soit 50% d’augmentation de leur 
cotisation par rapport à 2023). 
A noter que les pratiquants PP/D vont subir déjà une augmentation suite la fusion des licences pratiquants décidées à 
l’AG de mars dernier. 
 
Une 4e option a été calculée après concertation en BD :  
augmenter le tarif de la RC à l’ensemble des pratiquants PP/D + bi asso + professionnels. Cela représente, pour tous, 
une augmentation de 18 €. 
 
Jean Louis souligne que tous les schémas proposés ont de la pertinence. 
Mieux vaut-t-il impacter tous les licenciés, ce qui permet de bénéficier « de la masse », et donc d’avoir des 
augmentations moins significatives (en prenant le risque d’être moins compétitifs par rapport à la concurrence) ou 
appliquer la majoration à la population dont les rapports S/P sont mauvais ? 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Option 4 =       
majo uniforme %

Étiquettes de lignes

 Cotis 
2023 

RC 2023 Nbre 
2022

 Montant RC 
 TOTAL 

2023 (cotis 
+ RC) 

 Cotis 
2024 

 RC 2024 
 TOTAL 

2024 (cotis 
+ RC) 

RC 2024
 TOTAL 

2024 (cotis 
+ RC) 

 RC 2024 
 TOTAL 

2024 (cotis 
+ RC) 

 TOTAL 2024 (cotis 
+ RC) 

 
TOTA

L 
2024 

Moniteur biplace professionnel PP/D 55,5 €  474,5 €      1003 475 923,5 €         530,0 €    56,5 €  791,0 €   847,5 €      59,9% 768,6 €       825,1 €     55,7% 739,8 €  796,3 €      50,2% 548,94 €                3,6%

Pratiquant biplace associatif PP/D 55,5 €  154,0 €      2254 347 116,0 €         209,5 €    56,5 €  164,0 €       220,5 €     5,3% 164,0 €  220,5 €      5,3% 228,44 €                9,0%

Pratiquant PP/D 61,5 €  34,5 €         7103 245 053,5 €         96,0 €       60,0 €  0,5% 112,44 €                17,1%

Pratiquant PP/D (brevet / BPC) 55,5 €  34,5 €         5530 190 785,0 €         90,0 €       60,0 €  7,2% 112,44 €                24,9%

Pratiquant PP/D (brevet initial) 58,5 €  34,5 €         1812 62 514,0 €           93,0 €       60,0 €  3,8% 112,44 €                20,9%

Total général 43822 1 587 427,0 €     317 485,4 €           

20 % augmentation 317 485,4 €         

317 485,4 €                                          317 485,4 €                    317 485,4 € 

 Option 1 = aug pro 
uniquement 

     36,5 €          96,5 € 

Option 3 = solo(+ 2 €)    
bi asso(+ 10 €) + pro

 Option 2 = augm pro + bi 
asso 
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ORGANISATION DU VOTE APRES LA SEANCE  
vote électronique via BALOTILO 
 
Pour le vote sur l’affectation de la surprime (317 k€) d’assurances pour 2024 
 
Faire le choix entre : 
option 1 : affectation en totalité aux licences « moniteurs biplaces professionnels » 
option 2 : affectation de + 10 € de RC aux biplaceurs associatifs et le reste aux licences pro 
option 3 : affectation de + 2 € de RC aux pratiquants PP/D de 10 € de RC aux bi asso et le reste aux pros 
option 4 : affectation de + 18 € de RC à l’ensemble des pratiquants PP/D, bi asso et pros 

A noter : Si une option obtient plus de 50 %, elle est retenue, si aucune option n'obtient 50 %, on fait un 2e tour 
avec les 2 premières options choisies. 

 
 
 
 
           

 

 
Suite à cette présentation, avis donnés/interrogations/questionnements : 
 

- Comme se positionne-t-on par rapport aux autres pays ? la difficulté est que nous n’avons pas les mêmes 
systèmes et contraintes, donc pas facile de comparer. Ce qui est certain, c’est que nous sommes sollicités par 
d’autres pays/entités pour essayer de trouver des solutions communes.  

 
- Tous les moniteurs ne pratiquent pas forcément le biplace, certains se consacrent uniquement à l’enseignement. 

Peut-on étudier la possibilité de différencier ces deux types d’enseignants pour qu’ils ne soient pas pénalisés ? 
Réponse donnée par JL Coste : c’est une réflexion à mener indépendamment de l’assurance. Trouver le moyen 
d’aider ceux qui se dévouent à l’enseignement et à la formation des pilotes par rapport à ceux qui sont 
davantage dans la démarche de biplaces.  
Il est toutefois relevé que l’accidentologie en pratique encadrée est également à surveiller car en augmentation. 

 
- Il est rappelé que la RC structure pour les professionnels est acquise dès lors que l’équipe d’encadrement est 

licenciée FFVL. Il n’y a pas de coût supplémentaire, ce qui est un avantage par rapport à d’autres professions ou 
sports. 

 
- La question du bonus/malus est une nouvelle fois posée. 

Solution pas forcément évidente à mettre en place (gestion et suivi) et le risque de voir beaucoup de turn-over 
(changement d’assureurs) pour contourner le système.  

 
- Etudier la possibilité de réserver la délivrance des « primo licencié » aux écoles pour leur permettre de 

maintenir un peu la clientèle. 
 

- Il est rappelé que la FFVL a mis en place la possibilité pour tous de régler l’adhésion à la fédération en plusieurs 
fois (paypal). 

 
- Une vraie réflexion de fond doit être menée au niveau des commissions Formation et comités nationaux car 

l’inquiétude est davantage sur la pénurie de professionnels qui conduit aussi à cette situation (marge de sécurité 
moins importante, davantage d’amplitude horaires…). 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Fin de la réunion. 


